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之前，好莱坞电影《疾速追杀
4》邀请甄子丹出演。在演员表
上，他仅排在基努·里维斯之后。
该系列的导演查德·斯塔赫斯基
早年在《黑客帝国》当武行出身，
后来做了武术指导和导演，成名
系列就是《疾速追杀》。此外，查
德·斯塔赫斯基的动作团队也跟
甄子丹在《极限特工3:终极回归》
中合作过，该团队过去曾逐帧研
究过甄子丹的功夫片作品如《导
火线》《杀破狼》。因此，这次的合
作可谓“英雄惜英雄”。

但在合作之前，甄子丹还是
先严肃地问了一个问题：“我的角
色、你的内容，尊不尊敬我们中国
人和中国文化？如果有任何不尊
敬的话，我肯定不会跟你们合

作。”在得到肯定的答案之后，甄
子丹接受了邀约。他承认，他也
存了通过主演好莱坞大片来宣传
中国功夫的心。他感叹：“其实好
莱坞这类片子，我们很多年前就
已经这样拍了。为什么大家现在
总觉得功夫片不流行了？其实不
是不流行，只是我们没有去提
升。”他认为，在功夫片这个中国
最宝贵的电影领域里，最应该引
领潮流的还是中国电影人。如何
做到这一点？甄子丹指出，功夫
片不能再像过去那样，只讲究打
戏，不讲究演技：“观众对电影的
欣赏水平跟过去已是天地差别。
咱们拍电影的幕后人员都必须要
同步提升，不然的话，观众早晚会
离你而去。”

由关树明监制，惠英
红、王浩信、姜皓文、袁伟
豪、黄智雯、黎诺懿、王敏
奕等人主演的悬疑心理剧
《刑侦日记》前晚在优酷首
播，该剧凭借独特新颖的
题材，开播便吸引不少关
注，热度直线上升。该剧
还发布了人物关系海报，
海报质感精良，“破碎”风
格，直击人心的视觉呈现，
巧妙暗示着剧中人物关
系，让人对剧中故事产生
无限遐想。

《刑侦日记》围绕不同
的心理病患者，讲述了一
段段出人意料、笑中有泪、
悬疑惊悚的故事。在人物
关系海报中，杨碧芯（惠英
红饰）靠在叶劲峰（王浩信
饰）背上，看似亲密，却通
过两人手部的动作和脸部
痛苦的表情，传递出双方
难以言喻的紧张氛围。

在已经播出的剧情
中，叶劲峰周旋于黑白两
道之间，遇到麻烦就让第
二人格朱玑出来解决，因
此被雁星误认为是双重爆
炸案嫌凶。另一边，杨碧
芯回归，叶劲峰与其隔阂
未消，第二人格朱玑尝试
缓和杨碧芯与叶劲峰之间
的矛盾。

作为一部以“心理学”
为切入点的悬疑心理剧，
《刑侦日记》不同于以往的

悬疑剧集和探案故事，融
合探案、惊险等多元素，充
分满足观众多方位的追剧
需求。聚焦于充满不确定
性并带有无限想象空间的

“心理学”，对演员演技是
不小考验。而对“精神分
裂”“人格解离”的直观展
现，更极大增加了剧集的
可看性。

首播后，观众对剧中
诸多角色和剧情话题讨论
不断，剧中“全员患病”的
设定更是成为观众热议焦
点。有观众表示：“很喜欢
悬疑剧，这种设定还蛮新
奇的”“演员阵容很强大，
看完四集节奏还可以，符
合预期”。

电 影《了 不 起 的 老
爸》在刚刚过去的端午节
假期进行了为期三天的
点映活动，获得观众的高
赞好评，首波点映口碑出
炉，不少观众表示电影拍
出了父爱的真谛，通过电
影感悟到“不擅长表达自
己的父亲用他的方式爱
着我们”。6 月 15 日晚，
影片在北京举办首映礼，
众主创悉数亮相，畅聊拍
摄心得和趣事。

导演周青元讲述了拍
摄电影的初衷:“因为我们
中国人在表达情感方面都
比较含蓄，尤其是父爱都
不知道怎么说出口，我希
望通过这部片子，让父亲
含蓄的感情被更多人感受
到。”对于电影在即将来临
的父亲节上映，导演直言
希望电影“作为一份礼物
送给天下所有的爸爸”。

片中，王砚辉一改此
前戏路，出演了底层且颇
具烟火气的父亲肖大明。
王砚辉称“自己所处的年
龄段，一直想演这种特别
生活化的电影，完成不一
样的创作”，他还表示，肖
大明代表了很多东方式的

老爸，还结合自己的经历
分享心得:“我当了爸爸之
后，才知道父亲有多么爱
我。”

张宥浩饰演执着于梦
想的儿子肖尔东，他认为
电影中的角色从叛逆到成
长，是人生必经之路，“只
有经历了坚持不懈的奔
跑，才能看到终点”。他也
感慨道，作为演员常年在
外漂泊，越发感受到“家才
是最好的停靠”，号召大家
多与家人联系。

首映结束后，电影中
温馨又好笑的父子关系、
真实又催泪的父爱刻画引
发现场观众的共鸣：“想起
了自己沉默但伟大的父
亲”“要回家对父亲说一声

‘你辛苦了’”“一定带父亲
再看一遍，这是父亲节献
给老爸的最好礼物”……
电影故事灵感的来源——

“中国盲跑第一人”何亚君
也来到了现场，致谢电影
能让更多人关注视障群
体，“我的眼中没有光，但
我脚下还有路”。

据悉，电影《了不起的
老爸》将于 6 月 18 日正式
公映。
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甄子丹：

甄 子 丹 的 母 亲 麦 宝 婵
是 国 际 知名武术家和太极
拳师，曾先后在中国香港和
美 国 开 设 武 馆 。 甄 子 丹 从
小就跟着母亲学武，但小小
年 纪 他 就 开 始 无 意 识 地 突
破“ 门 派 之 别 ”。 他 回 忆 ：

“小时候我比较顽皮，喜欢
去 探 索 不 同 的 门 派 。 从 小
我就看李小龙的电影，后来
又看成龙大哥的电影，还看
了 很 多 香 港 的 功 夫 片 。 但
我从来没有想过，有一天我
自己会当演员。”

16 岁的时候，甄子丹得
到机会，在北京武术队学习
了 一 年 多 。 他 学 成 后 被 袁
和 平 发 掘 了 。 当 时 袁 和 平
已经跟成龙合作过《醉拳》
和《蛇形高手》，创造了当时

香 港 功 夫 片 的 新 潮
流 。 之 后 两 人 分 开
发展，袁和平一直想
要 超 越《醉 拳》，便
创 作 了 一 部
《醉太极》，但
却 在 找 演 员
的 时 候 卡 住 了 ，找 了
好 几 年 都 找 不 到 合 适
的 人 。 恰 好 ，甄 子 丹 的 母
亲 教 过 袁 和 平 的 姐 姐 ，后
者 跟 袁 和 平 提 起 了 甄 子
丹 。 袁 和 平 带 着 袁 家 班 跟
17 岁 的 甄 子 丹 喝 了 一 次
茶 ，之 后 作 了 试 镜 。“ 两 个
星 期 之 后 他 就 给 我 一 个 合
约 ，他 说 ，我 准 备 签 你 三
年。”甄子丹回忆，“我就这
么 糊 里 糊 涂 入 行 了 ，然 后
一拍就是将近 40 年。”

入行后，甄子丹慢慢了解
了香港片场的“江湖”：“有洪家
班、成家班、刘家班、袁家班
……如果你随着这个班底出
身，你就必须要跟着走，这是当
时的规矩。我还记得当时洪金
宝大哥找我拍戏，他必须要跟
袁和平打招呼，说我要子丹。”

因为洪金宝和成龙当时
有嘉禾电影公司的强大支持，
他们的作品占据了动作片市
场的大半江山。相比之下，袁
和平已经好几年没拍戏了，而
且当时观众的口味也发生了
很大变化。“市场上突然出现
了时装动作片，洪大哥和成龙
大哥拍的《A 计划》《快餐车》
《五福星》都很卖座。对此八
爷（袁 和 平 昵 称）是很困扰
的。”甄子丹回忆说。好不容
易，有一部叫《特警屠龙》的电
影找上门，袁和平下了决心：
一定要拍好。但怎么拍？年

轻的甄子丹提出建议：“我们
没人家有钱，我们就打个人风
格。”他观察到，当时的功夫片
一拳头出来都是“打横打直”，

“不够时尚、不够时装、不够真
实”。后来在拍摄中，甄子丹
不断加入自己的小设计，最终
出来的效果很令人惊艳：不像
成龙和洪金宝电影那样有大
量烘托气氛的道具，只是两个
人对打，却打得很有特色。最
终，《特警屠龙》成了袁和平的
导演转型作。

如今回忆起当时的创造
力，甄子丹认为归根结底还是
要感谢人的生存本能：“其实
香港电影人当时有好多经典
都是在低成本的状况下拍出
来的。我们要吃饭，如果这部
片不成功的话，我们就没有下
一部片，所以每个人都在想尽
方法让自己的片子与别人不
一样。”

很多影迷津津乐道于动作
片明星之间的对战，高手之间
过招的滋味如何？对此，甄子
丹形容：“就像跳探戈，你的对
手不同，感觉也不同。两个人
一起如何配合，既要看技巧，
也要看悟性，看最终能不能一
起创造出新高度，这个过程很
微妙。”

甄子丹承认，在合作过的
人中，有两位需要他“打起十
二分精神”。第一位是李连
杰，甄子丹感叹：“他真的是一
个强大的对手。”两人起初合
作的是《黄飞鸿之二：男儿当
自强》，李连杰饰演黄飞鸿，甄
子丹是大反派。“当时徐克找
我，就是为了给黄飞鸿制造一
个强大的压力，所以大家都是
全力以赴，都要打得最完美。”
甄子丹回忆，“李连杰真的很
快，但他快我就要更快，因为
如果慢了一拍，就容易互相打
伤。”后来两人又合作了张艺
谋的《英雄》，甄子丹认为那次
合作，他感受到的压力更大：

“当时我拿的是一把长缨枪，
而他拿的是一把剑，大家都甩
一个圈，我得用两倍的力气。
他很快，一秒钟三四剑，而我
还得在他的三四剑攻击之下
做三四下长枪的架势，真的用
尽了我所有的爆发力。”

第二位让甄子丹感觉“压
力山大”的则是在《叶问 3》时
合作过的拳王泰森。“我很兴
奋，因为泰森是我的偶像，我
小时候经常不睡觉等着看他
的拳赛。但我也提醒自己千
万要小心，因为我知道他不会
拍戏，所以他不会留手。如果
有一点点大意，别说K.O（被击
败出局）了，会死人的。”甄子
丹回忆，当时两人有一个镜头
是泰森出勾拳，打到甄子丹旁
边的一个沙包。“这一拳必须
要很用力，打到沙包立刻飞出
去，我还必须等到拳头很贴近
才能闪”。甄子丹心有余悸地
说，“当时我感觉到他的拳风
就像一台大货车冲着我来，
哇，现在我的脑海都还记得那
一幕，真的很危险。”

拍动作片看起来是身体的事，但甄子丹最爱动
的却是脑子。譬如刚开始接触电影，甄子丹是很困
惑的：“我发现有些演员怎么打得没有我想象中那
么快，没有那么厉害，就是打几下停几下，然后摆机
器再打，我就觉得莫名其妙。”后来在实践中，他逐
渐改变了香港动作片拍摄的许多套路，开创了一股

“实战”风潮。1993 年他主演的《少年黄飞鸿之铁
马骝》便是一例，片中甄子丹扮演黄飞鸿父亲黄麒
英，其展现的“无影脚”质感十分真实，跟过去的黄
飞鸿电影都不一样，这部影片也因此成为国内外武
侠迷推崇的经典。

甄子丹回忆，拍那部电影的时候，李连杰的《黄
飞鸿》系列已经很成功。当时“无影脚”的拍法是靠
镜头剪接，但甄子丹想有别的追求：“一是要大家都
没看过的，二是能保留功夫片演员本身的功力。”后
来他想到一个拍法：电影一秒钟是24帧，但他让袁
和平把它调为 12 帧，在银幕上打造出一套“无影
脚”。当时拍电影用的还是胶片，袁和平说：“那我
们试试看，过两天胶片冲出来，如果效果好我们就
接着拍。”最后胶片出来了，袁和平一看脚上动作异
常漂亮：“哇，完全就是‘无影脚’。”

甄子丹说：“我觉得电影除了是一门艺术，还是
一种技术，而技术永远会提升。我们必须要抱着不
断去创新的态度，不然就肯定会落后。”

很多人简单地认为，甄子丹
拍戏的风格就是“实战”。对此，
甄子丹认为更准确的词应该是

“直感”，“就是让观众能直接感
受到的东西，所以假的东西肯定
不行”。什么是“假”？他举例：

“我们看以前很多功夫片都很好
看、很完美、很灿烂，但真实生活
并没有那么完美。比如说你出
十拳，对方肯定能挡十拳，这是
不可能的。真实的状况里，你可
能打不到，你可能闪不了，甚至
你可能中招。什么是真实？真
实就是有缺憾。”

《叶问》系列便充分体现了
“缺憾美”的魅力。这个系列不但
令甄子丹再次爆火，更向无数观
众普及了咏春，而其成功的基础

便是打造了一个不完美但深入人
心的叶问形象。甄子丹解释：“叶
问那么好，就必须要有一个缺憾，
譬如他的老婆比他高很多，这就
有很好的喜剧感，也平衡了叶问
的高大感。”

“不是所有观众都会武术的，
一部电影最大的成功还是打动
你、感染你，让你看了之后说：啊，
我很有感受。”近年来，甄子丹越
来越感受到电影节奏的重要性，

“比如你觉得这个人已经被逼得
必须要出手，但他竟然还不出
手。我把你的情绪拉进来，然后
一路越推越高，到某个位置停一
下，让你喘一口气，感受一下当时
我设计出来的整个局，然后再推
一层。”

羊城晚报记者 李丽 演技演技

片场里藏着“江湖”

《刑侦日记》优酷开播

惠英红王浩信
解锁心理奇案

羊城晚报记者 胡广欣

《了不起的老爸》北京首映

王砚辉张宥浩
“父子档”感人戳心

羊城晚报记者 王莉

亮相上影节大师班

稀里糊涂入行了

对战泰森李连杰
“真实”就是有缺憾

下次对战里维斯

打造新的“无影脚”

子丹近日亮相第 24 届上海国际电影节，成为
大师班论坛主讲人。作为中国功夫片的代表

人物之一，他主演的《叶问》系列被公认为十年来最有
影响力的功夫片，他担任动作指导的《杀破狼》《导火
线》以独特的实战风格成为各国动作电影团队争相学
习的“教科书”，近年来《星球大战》《极限特工》《疾速
追杀》等好莱坞著名IP也纷纷邀请他出演重要角色。

在论坛上，甄子丹通过对往事的回忆，总结了自
己多年来耕耘功夫片领域的心得。他表示，如今他越
来越发现，功夫片的核心并非功夫本身，而是人物、剧
情和节奏。他认为，中国的功夫片从业者应充分认识
到观众日益提高的审美要求，继续在这个电影领域中
引领世界潮流。

甄

更要更要要要打戏打戏

《少年黄飞鸿之铁马骝》

《黄飞鸿之二：男儿当自强》

《叶问 2》

《叶问 3》
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